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妈妈做的家常饭在老家是出了名

的，尤其是她的烙油馍、手擀面和金红

薯，让人赞不绝口，我最爱吃妈妈烙的

油馍。在那个“红薯面、红薯馍、离了红

薯不能活。”的年代里，没有过多的白面

吃，只有过节或者家中来客了，妈妈才

烙一两张油馍, 也只有这时我们兄妹几

个才能吃上几口，常常馋得争抢着吃盛

馍筐儿里的碎馍渣渣儿。

上世纪七十年代，生产队里只要来

了住队干部，都会派到我家吃饭，每天

给母亲的补助是一斤白面。队里的阿姨

们为此眼馋得不得了，都纷纷向妈妈领

教烙馍的诀窍，在妈妈的影响下，大都

掌握了烙油馍的本事，但和妈妈比起

来，还是差得远哩。收麦时节，老爸是生

产队长，和哥哥姐姐们常常晚上碾场打

麦，家里的后夜饭是母亲烙的油馍，妈

妈要忙乎大半夜。看着馍筐里的香油

馍，把我馋得直流口水，就央求母亲给

我扯些吃。老妈只扯了一角儿笑着对我

说：想吃油馍光偷懒不干活可不中。我

年纪小哪里有力气打场？在麦场里晃游

一会儿后，就偷偷躲在麦秸垛后面睡懒

觉去了。

每次吃到妈妈烙的油馍，我感觉到我

是世界上最幸福的人了。记得初二那年，

生活好了些，家里刚买了一台旧电视，有

一次吃晚饭，妈妈和面、烙饼，哥哥烧水，

姐姐熬粥，老爸炒菜，我在边儿上看的不

亦乐乎，一家人看着电视吃烙馍，虽都是

家常便饭，但吃得是那样津津有味。我一

口气吃了四、五张，一个劲儿地打饱嗝，二

哥刮着脸羞我，老爸故作关心地对我说：

妞儿，吃恁多，可别撑哩晚上睡不着，快去

刷刷碗消消食去吧。满屋子都是笑声，那

场景至今想起来都令人回味。

妈妈烙馍的过程姐姐一直记着。妈

妈擀馍很仔细，把能做一个馍的面团儿

擀得很薄很薄，然后抹

上一层棉清油，撒点葱

花儿，再折叠起来擀

薄，这样反复好多次，

最后擀出的馍厚薄均

匀，圆润光洁。把鏊子

烧热后，再抹上一遍

油，接着才把擀好的馍

放在鏊子上。烙到五成

熟时最为关键，这时的

火苗不能太大，一只手

按压在馍的中间，并慢

慢地拨动旋转，另一只

手用馍批儿从边沿向中心掬压，一圈又

一圈……薄薄的油馍被掬得足足有两

指厚，最后烙熟的油馍要从鏊子上小心

地托下，轻轻的放在馍筐儿内。

妈妈有一绝招，把上顿做的玉米糁

或米汤掺上点脂油和面，食用时用手捏

住馍边提起轻轻一抖动，整个油馍马上

散成一丝儿一丝儿，又软又细又均匀，

馍里面散出的热气掺着葱花儿的香味

升腾起来，弥漫了整个屋子，不等油馍

入口就已经把你给“醉”倒喽。儿时上学

时，妈妈会扯一点油馍放在我的书包

里，课间和要好的同学偷偷享用，听着

同学的夸奖极为受用。大哥每次回部

队，离开的时候背包里一半都是妈妈的

油烙馍，那些小兵哥哥都眼巴巴的盼着

大哥探家……

妈妈说过，烙油馍难就难到“火侯”

上。小时候妈妈烙油馍用的是铁鏊子，

把柴禾在锅底摊开，烧均匀，锅里哪边

凉就窜窜火，哪边热就用火棍打灭,用小

火慢温着烧。先把锅烧热了，里面不用

放油，直接放入锅里烙，它的香味主要

是发自面粉本身的那种香气与自然。因

为薄，在热锅上一烫很容易烙糊，所以

还要不停的翻着个儿来烙。随后，在烙

的过程中会不断的起一些大的小的气

泡，等到能闻到烙馍的香气，颜色变微

黄时，烙馍就烙好了，那香气一直香到

你的心坎里。圆圆的、软软的摸上去真

想赶快咬上一口，卷上事先炒好的辣

椒，咬上一口，有时甚至不放一滴油，但

我觉得这是世界上最好吃的东西了，给

肉都不换呐。

妈妈对烙馍的工具是很讲究的。鏊

子一定要用生铁铸成，要用农作物的秸秆

做燃料，翻馍的批儿要用竹子削成，还要

用植物油浸泡一段时间后使用，她说只有

这样烙的油馍才会里软外焦，吃起来绵香

可口。现在细细想来，妈妈这样做是很有

科学道理的,农作物秸秆燃烧的温度比较

平和，火焰能燎满整个鏊子底部，这样厚

厚的鏊子就能受热均匀，温度不会忽高忽

低，烙熟的馍就避免了被炕糊。

长大后经常到姐姐家蹭油馍，姐姐

每次都要烙上好多让俺这个小馋猫儿

连吃带拿。有一次，我只顾狼吞虎咽吃

油镆，姐姐端着碗喂我稀饭怕噎住我，

当我心不在焉吞进一大口稀饭时，才发

觉滚烫滚烫，咽也不是吐也不是，烫得

我流了两眼泪，那个狼狈相，小外甥在

边上拍着手笑，糗大啦！

小时候，为了让我这个“小吃货”吃

上热腾腾的葱花油馍，老妈早早起来，

支上铁鏊子，舀水和面，动手烙馍，我一

觉睡醒爬起来，就赶紧拉个凳子围坐在

灶台上。老妈烙的葱花油馍会起层，一

层一层的就像千层饼，虽然色泽没有现

在的黄焦油亮，但那原汁原味的麦香实

在诱惑细小的胃口。嚼着热油馍就着一

碗玉米糁煮红薯，还有一碟炒土豆丝，

那滋味，啧啧……

在我们河南，习惯将烙饼和馒头统

统叫作馍，馍所包括的种类相当广泛，

有百十多个花样，可分烧、烤、煎、烙、

蒸、贴等多种烹饪方法。火烧馍、烙馍、

瓷面馍、发面馍，煎饼馍等，都是靠烧烙

而成，尤其在老汝州，各种各样的馍馍

别有风味，像炕锅盔、豆面虚糕、蒸菜

馍、炕火烧、锅贴馍……

烙馍的鏊子，是用生铁铸成的圆形炊

具，边沿低中心稍凸，形同大龟壳而得名。

这鏊子是一种从远古传承至今的制作面

食的工具，考古证实仰韶文化居民已经创

制有烙馍的陶鏊子，年代最早的馍鏊是在

5000年前的遗址中发现的。从原始部落的

石鏊到受热均匀的陶鏊，从夏商周开始使

用的铜鏊到延续到近代的铁鏊，再到时下

的低碳环保的电磁鏊子，这种烹饪器物离

不开民众的日常生活，只是材质和加热方

式在变化，烙馍的原理还是一模一样。

另外，在河南登封高村宋代墓葬发

现的壁画，有一幅“厨娘烙馍图”，画面

上有三个执事厨娘，一个在擀面，一个

用鏊子在烙馍，一个端起烙好的馍要离

开。清顺治年间的诗《北道行》中，这样

刻画洛阳的烙馍：“白面调水烙为馍，黄

黍杂豆炊为粥。北方最少是粳米，南人

只好随风俗。”从这些可以看出，烙馍这

类面点食品不但历史源头流长，而且深

深扎根于河洛沃土。

老妈说，烙油馍和面是个功夫活儿，

先要将面加水调和得软硬适中，再“醒”上

半小时，分成单个胚子，反复揉压，直到手

感光滑不粘手，便揉到火候了。如果说，面

和得硬了，擀起来较费劲，和得太软了，擀

好后拿起来容易变形，因此和好面为烙油

馍的关键一步。接着用擀面杖擀成一张圆

形，抹上油，撒上葱花和少许的盐，尔后从

一边卷起来，两端分别掖在面团两侧成盘

蛇状。下一道工序，把卷好的面团平摊在

面板上，上下撒点面粉，用面杖轻轻擀成

太阳圆形。真的，且不说擀好的馍胚在鏊

子上如何上下翻飞笑成花朵，单就烙好的

葱花油馍拿到手里一瞬间，扑面而来的香

气就是一种久违的诱人的享受。

成家了，我专门买了个铁鏊子，也

不止一次和先生儿子说起妈妈烙的油

馍，原本看起来在妈妈手中非常简单的

油馍，我做的吃起来不仅非常拽牙，而

且很干巴。最主要的是我对做饭不上

心，而且现在都用煤气、电磁炉做饭，烙

出来没有一点油馍的样子，看来没两下

子连吃也吃不到嘴里。

就这样，年复一年，花开花落伴随

四季更迭。妈妈走了，我也步入中年,闲

时，我会学着妈妈那样，亲手给爱人和

儿子做一顿拿手的面食，推己及人，为

的是让母亲的手艺延续，让母爱的味道

不失传。我相信，那被母亲调和出来的

生活滋味，已经变成了生命里的元素，

无论走到哪里，都不会淡化。对于我来

说，最难以释怀的，还是吃了三十多年

的属于妈妈的“味道”。

父母的期望，就是盼我们过上好日

子，可是，苦了一辈子病了一辈子的妈

妈，和父亲一道用柔弱的身躯照顾我们

兄妹，用爱抚养我们长大，待要安享晚

年的时候，却带着对我们的爱离去，只

给我留下油烙馍的美好回忆。

有生命便会有回望，你无法抗拒，

也无处逃避，这或许是人的灵魂所在。

回忆缠绵着我的点滴思绪，与众不同的

是，妈妈没有走远，妈妈的爱，在永远！

妈妈，希望下辈子还能吃到您做的

油烙馍！

很久很久以前，咱们的一位老祖先，性子刚烈，心直口快，只要

他认准的事，没人能把他劝回头。不知他为啥事得罪了老天爷，老

天爷怀恨在心，准备在正月十七晚上投放天火，把这位祖先和这方

土地上的人全部烧死。

这件事被一个算卦的知道了，他想了一个破法，告诉人们在正

月十七晚上，用面捏一些灯盏插上棉芯，添上棉油点着，放在屋里

院落、门前、街道等地方，过半个时辰，便会灾消难祛。

这个方法被一传十，十传百地传开了。就这样，一过元宵节，家

家户户日夜不停，赶忙用面作灯盏。到了正月十七晚上，男男女女，

老老少少，争相拿出自己捏的灯盏来。由于人多手杂，捏的灯盏各

种各样：狼虫虎豹啦，蝎子蜈蚣啦，金鸡凤凰啦，石榴仙桃啦等等，

啥都有。人们把这些东西放在大街小巷，屋里屋外的各个角落，天

一黑就都点燃起来。

这时，时辰已到，老天爷命令火神下界喷放天火。火神遵命行

事，推开天门一看，大地一片光亮，映红天空，以为已经着火了，慌

忙禀报老天爷，老天爷出来一看，果然火光冲天，也认为是天火在

下界燃烧，就得意洋洋地回宫歇息。

就这样，小小灯盏救了这一方的百姓。

后来，人们唯恐老天爷再发狠心，投放天火，每年正月十五过

后，各家各户便用面捏一些灯盏，有捏得好的，还常常被请去帮忙，

到了正月十七晚，那些形态逼真、惟妙惟肖的动物，背上点着一盏

灯，把屋里屋外，大街小巷照得亮亮堂堂的，就这样，祖祖辈辈一直

沿袭到今。

到现在，谁家女儿出嫁，总要捏一些灯盏，在正月十七那天送

到婆家，好在天黑点燃灯盏，为

全家免灾祛难。

来源：《汝州民间故事》

妈 妈 的 油 烙 馍
●王瑞敏

正月十七点灯盏

民间故事

汝河南岸有个小村，有一户李姓人

家，父亲叫李根山，儿子叫李福顺。李根

山早年丧妻，因家穷没有续娶，独自带大

儿子，父子俩相依为命，靠着几分坡地艰

难度日。

1947年11月的一天，父子俩听说村

边过大部队，村里人都躲出去了。李根山

对儿子说：“娃呀，咱俩也甭躲了，家里穷

得日无了当的，还怕啥呀！”因此父子俩

就在一间草房子里坐着，想等大部队过

后再出去干活。从早上躲到晌午错，听听

外边没有了动作，儿子福顺说：“爹，大部

队可能过完了，咱们出去吧。”李根山见

儿子耐不住心了，就对儿子说：“中啊，你

先往外打摸一圈，真要没有兵了，咱爷俩

出去拔萝卜去，眼看天越来越冷了，咱那

萝卜还没收呢，一旦下雪上冻，萝卜就坏

了。记住如果还有兵没走，你可不敢瞎

转，赶紧回家别闯祸。”

儿子福顺很听话，答应一声出去了。

李福顺出了家，到村外一看，大部队

并没走，有一队士兵正在村外一块麦场

上，有的坐着，有的半躺着，有两个兵正围

着一个临时搭起的灶火，似乎正在烧饭。

李福顺并没有听他爹的话，而是望了麦场

上的兵们一眼，转身往自家的萝卜地走

去。他有自己的心思，心想这么多兵，不知

自家的萝卜会不会被他们拔掉吃。

李福顺走到自家萝卜地，仔细一看，

地里有脚印，再仔细一看，地头有三颗萝

卜被人拔了，留下的萝卜坑还很新鲜。李

福顺看到丢了三个萝卜，料定萝卜就是

被这伙兵们偷拔了。年轻人火气大，他正

要去麦场找那些兵们论理，忽然发现一

个萝卜坑里放着一块银元，李福顺猜想：

这肯定是那些兵们偷拔萝卜时不小心丢

在这儿的。管他哩，你偷俺家萝卜，俺拾

了银元也不给你们，两清，三个萝卜换一

块银元，不吃亏还赚呢。李福顺拾起那块

银元，喜滋滋地回了家。

李福顺回家把这件事讲给爹听。

李根山一听脸色大变，忙说：“孩呀，

你惹大祸了。”

李福顺犟嘴说：“他偷咱的萝卜，咱

拾他的银元，咋惹祸啦？”

李根山教训他说：“那些兵们丢了银

元，还能不找？他在咱萝卜地找不到丢的

银元，找到咱家里，他拿的有枪，你不给，

他能饶了你，这不是惹祸是啥？走，把银

元还给人家。”

李福顺心里不情愿，但他爹拽住他

的胳膊把他拉出来，去麦场那边还银元。

父子俩走到麦场边，那儿的兵们一

见他俩，都很高兴，争着和他们搭腔说

话。其中有个人说：“老乡，俺们是中国人

民解放军，是来这儿为穷苦百姓打天下

的，你家有啥难处，只管说吧。”原来这伙

兵们以为父子俩是遇到难处来求助的。

李根山忙说：“老总，我是来还钱

的。”

那人听得一愣说：“还钱，你们不欠

我们钱呀！”

李根山认真地说：“不是，你的老总

们把一块银元丢到俺家萝卜地了，俺娃

子拾了，来还给你们。”

这时，一边正烧饭的一个兵听见了，

急忙走过来说：“报告连长，刚才我在那

边的萝卜地里拔了老乡三个萝卜，按照

纪律，把一块银元放在那儿了。”

那个被叫做连长的一听，回头笑着

对父子俩解释说：“老乡，我们的战士拔

了你家三个萝卜，不知道是谁家的萝卜，

就放了银元在地里，那银元是给你的。老

乡，我们解放军不拿群众一针一线，损坏

东西要赔偿，这块银元就是给您家的补

偿，你放心拿回去吧。”

李根山听糊涂了。一块银元能买多

少萝卜呀，拔他三个萝卜就赔偿一块银

元，他不敢相信竟有这事。看他发愣的样

子，那连长又说：“老乡，真是给你家的。

咱们解放军就是为了解放穷苦百姓的，

别说一块银元换您三个萝卜，就是您家

没萝卜，给您一块银元也是应该的。你别

怕，拿着银元回家吧！”

李根山听着，仍然不敢相信。他想起

前年村里发生的一件事。国民党的十三军

从他们村边过，一群兵拿着枪，闯进村里

老任婆家，把老任婆辛苦养大的几只母鸡

抓了就走。老任婆孤苦一人，养这几只老

母鸡指望鸡子下蛋卖了换盐吃哩。自然不

肯罢休，就上前拦阻，不料那些抓鸡的国

民党兵眼一瞪，举起枪托朝老任婆一阵乱

打，直把老任婆打得满脸是血。鸡没留住，

还换了一顿打。没想到今天遇到了另一种

兵，和国民党兵真是天地之别。

想到这儿，他满怀感激地说：“老总，

给一块银元太多了，要不银元您还收下，

扔给我两个铜钱就中了。”

那个连长笑道：“老伯，你别推让啦！

我在家时也是个种地扛活的，出来当兵，

就是要推翻国民党蒋介石反动统治，为

咱老百姓过好日子才打仗的。我刚才说

了，你别怕，只要您家需要，让我们给你

家干活，我们也乐意。”说到这儿，那连长

话头一转，对李根山说：“老伯，你要真不

过意，我交给你一件事办，你愿不愿意。”

李根山忙说：“你只管开口，啥事我

都替你办！”

那连长说：“你看我们来到这儿，村

里的老乡都躲出去了。你能不能去找找

他们，让他们赶快回家，该干啥干啥，别

怕我们。他们如果不相信，您就把您的事

讲给老乡们。我们的话老乡不信，您的话

老乡肯定信。”

李根山连忙说：“老总，甭管啦，这事

交给我啦。”

正说着，来了一个兵，到那连长跟前

敬个礼说：“郑连长，营长让你找个向导

引路，今天晚上部队出发到南山去，找不

到向导。”

姓郑的连长听罢，还没有回话，一旁

的福顺猛地插话说：“你们往南山去，俺

给你带路。那里路我熟，俺舅家就是南山

的，那路我常走。”

姓郑的连长高兴地说：“老叔，兄弟

这话可是真的？”

李根山听见儿子这话，心里很高兴，

急忙说：“是真的，这娃子一年能往南山

两三趟，让他带路啥事也没有。”说完，拍

了儿子一掌，说：“娃，引路去吧。不能引

错路，出差错回来我打你屁股。”

那天下午，部队没有出发前，姓郑的

连长带着几个战士，帮着李根山把他家

的萝卜收拾得利利索索。李根山也帮解

放军叫回了不少躲到外边的乡亲们。据

说，那姓郑的连长还因为执行群众纪律

好，获得了团长的表扬。
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后来，我也了解到他作为

知青下乡的一些经历。正是这

些和老百姓在一起同甘共苦的

日子，奠定了他心中为民、亲

民、爱民的情怀，奠定了他治国

理政的根基。

“习书记那几年县委
班子空前团结”

以习书记为代表的几位县

委班子“干将”，都非常利落，非

常果断。他们几个人头脑敏锐，

做事踏实，同时他们也很“单

纯”，脑子里想的就是工作。可

以说，习书记他们那个时候的

县委班子，是空前的团结，凝聚力很强，战斗力很强。他们没有别的

想法，就是一门心思干劲十足地抓工作、上经济，为的是为官一任，

造福一方。

采访组：贾俊华同志，您好！习近平同志在正定工作那段时间，

您在正定县委办公室工作。请问习近平同志当年给您留下的第一

印象是怎样的？

贾俊华：习书记是1982年初春到正定来的，我那时候想：北京下

来的干部，应该穿得很气派，官架子不小，派头十足吧。但是我见到

习书记，发现自己猜错了。他穿着一身半旧的绿军装，脚上穿一双

黑布鞋，很朴素，面相很憨厚，跟人说话很亲切，跟咱们一般老百姓

没多大区别。这就是习书记给我的第一印象。

采访组：习近平同志当年刚到正定时，各方面情况都不很了

解，而且和县委班子成员也有一个从不熟悉到熟悉的过程。请根据

您了解的情况讲讲当时县委领导班子是如何搞好团结的。

贾俊华：习书记来正定，一开始是担任县委副书记。他很尊重

老书记冯国强同志，与县委班子成员非常团结，在工作上配合得非

常好，冯书记对习书记也很爱护。

当时的县长程宝怀同志，思想比较解放。县委副书记吕玉兰同

志原来是河北省委书记(当时省委设有第一书记)，曾任中共中央委

员，视野开阔，站得高、看得远。所以，程县长、玉兰书记他们两个和

习书记，在改革开放方面思路都很清晰，也都很有冲劲，很多时候

他们三个人在工作上是一拍即合。

上世纪80年代初，从全国来说，不光是经济上百废待兴，“十年

浩劫”也把人民的思想禁锢住了。那时，家里养几只鸡、养头猪、养

几只鸭子，都不允许，都会被扣上“走资本主义道路”的帽子。党的

十一届三中全会以后，政策逐步放开了，人们胆子还是小一些，不

敢搞规模家庭养殖。习书记为了鼓励农民发展养殖、多种经营，到

村里培养专业户，并定向扶持。玉兰书记也亲自到村里去宣传政

策。

我也曾经跟习书记调查过乡镇企业。南牛乡树路村有一个花

盆制造厂，我们到那里搞调研，看他们的生产过程，就是用机器把

泥胎加工成各种形状，然后放在炉子里烧。习书记对工艺流程问得

很仔细。我们走的时候，厂领导要送给习书记花盆，习书记谢绝了。

以习书记为代表的几位县委班子“干将”，都非常利落，非常果

断。他们几个人头脑敏锐，做事踏实，同时他们也很“单纯”，脑子里

想的就是工作。可以说，习书记他们那个时候的县委班子，是空前

的团结，凝聚力很强，战斗力很强。他们没有别的想法，就是一门心

思干劲十足地抓工作、上经济，为的是为官一任，造福一方。

采访组：请您讲讲习近平同志当年和正定县委班子是怎样“抓

工作、上经济”的。当时各项工作的推进情况如何？

贾俊华：我们正定著名的作家贾大山，和习书记交往比较深。

贾大山对习书记的评价是“不穿西装的改革家”。

习书记担任正定县委副书记的时候，下大力气调查研究，筹划

和推进了很多事情，比如农业实行“大包干”，当时正定县在整个石

家庄地区都是领先的。他当县委书记以后，领着县委班子全面推进

各项工作，短短两三年时间就为正定打出了一片新天地。

当时习书记为了发展旅游业，要兴建荣国府，县里钱不够，好

多人在观望，存有畏难情绪。这事到底行不行？荣国府投资需要300

多万，建好以后能收回投资吗？当时，大佛寺的门票是5分钱，荣国

府的门票价格能定到多高？定低了，猴年马月才能收回投资？定高

了，会有游客愿意来吗？正当县委班子难以决策的时候，玉兰书记

回来了，给了习书记很大支持。

（未完待续）
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